

Murcia

El Liberal

Murcia

Redacción, Oficinas y Talleres
1. CRÉDITO PÚBLICO, 1.
Número suelto 5 céntimos

Suscripción: UNA peseta al mes
En el resto de España: 5 pesetas trimestral
25 ejemplares 75 céntimos

EDICION DE LA MAÑANA

El Liberal en Murcia

Es el diario de mayor circulación de Levante
NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

CRONICA

(PRIMERA RECOMENDADA)

UN LOCO

No sé dónde, tal vez en uno de esos grandes diarios que son espejos en los cuales se reproduce la vida moderna con sus vuelos de águila y sus rasteñas de serpiente, leí la noticia, que llevaba a modo de puzuzato diadema cierto comentario, burlesco en demasía. Un anciano, cuyo cabello recogió nieve de ochenta inviernos, ha dado en el Hospital de Orensá impulsos de extraña manía y así se cura a lo presente su inclinación a repartir con prodigalidad faustos, las magníficas riquezas atesoradas en los subterráneos de su imaginación. Y esto, tan doloroso en esencia, arrancó donaires á una pluma intencionada: no lo comprendo.

¡Monomanía de grandezas! ¡Qué fácil es star á la columna del ridículo á los ráufagos de la suerte y azotaries sin compasión! Pero si arrancásemos los pliegues en que se embozan muchas almas y aparecieran á nuestra vista los pensamientos tales como son, blancos los unos, con blancura y perfume de esbar, negros los otros, en que la amalgama de ilusiones y desengaños es como la suma de todos los colores; si penetrando con valentía en el dédalo de sendas tortuosas del pensamiento, llegásemos á su médula, entonces, ¡qué pocos labios reírían! ¡Cuántos ojos mudos! ¡Qué de agudezas morirían sin cuajar como flores que agotó la escarcha!

Cada hombre es un enfermo de atribición. Quien pone los ojos donde la codicia chispea, en un ser atractivo como juguete fruta sazonzada; quien vuelve los ojos del espíritu al sol de la gloria, triste como ambición satisfecha; quien hace objeto de su vida la posesión del talisman supremo de los goces más refinadamente vulgares y, por lo tanto, más humanos; de la varita mágica, que hoy día sustituye á la fe en lo de transportar montañas, y á la lira del rubicundo dios en lo de atafedero á domar fieras. Amor, gloria y riquezas. He ahí las tres palancas cuyo empuje se agitan las multitudes, se alzan indomables las pasiones y se buscan y hieren la gratitud y el egoísmo, la pureza y el deseo, la amistad y la ambición. ¡Locura de grandezas! Buscad, no al que la padece, sino á quien está libre de ella, y hallaréis al hombre que busca el cénico inmortal, abuelo y no padre del cinismo de nuestros días.

La fiebre de grandezas lo es todo, y si el hilo salvador de Ariadna tuviese representación en algo de ahora, la fiebre de grandezas lo representaría. Es el plus ultra espoleando nuestros sentidos; es el pandé que la Humanidad, eterno Judío Errante, oye resonar á su espalda constantemente. Lo deseamos todo para alcanzar lo que posible sea, y si una voz prudente nos avisa que en el medio está la virtud, seguimos la marcha, desoyéndole; clavados los ojos en la altura, no porque piadosa tradición nos enseñe que allí está el cielo, sino por ser lo más encumbrado que nos resulta posible alcanzar con la mirada antes de perder el equilibrio con los pies, alas del gusano escudido en nuestro espíritu.

Todo lo aniamos grande, y en nuestra dorada manía queremos, con sed insaciable, beber más y más en la copa de los amores, aun á sabiendas de que nuestro afán la vacía rápidamente; anhelamos ascender á la cumbre soleada por el astro del triunfo y contemplar á nuestros pies el hormiguero de clamorosas multitudes, y ser sabios y artistas y santos; enloquecemos contemplando en lo recóndito de nuestra insigniación fantásticas contradanzas de áureos guarismos, cifra de nuestras ambiciones; lo queremos todo, lo anhelamos todo sin demostrar nada; pero á veces la camisa de fuerza de la voluntad no logra contener á la sublime demencia que se asoma á los ojos, á los labios, escupiendo á la faz del mundo el pregón de nuestro descrédito. Y entonces, todos los que consiguen ocultar cruces ansias, todos los que sienten la mordedura del desaliento, se lanzan tras el desdichado, vengándose en él de amaragos de decepciones, y gritando siempre: ¡Al locol ¡Al locol

No, yo no estaré nunca junto á los que hacen naca de la locura. Entre Don Quijote, enamorado de un ideal hermoso, y Sancho, sujeto á la tierra por las ligaduras de la realidad, es mi preferido el eterno visionario. Sí, sí, empujando su voa hacia la cumbre, al través del tiempo;

po; Icaro, volando hacia el sol con alas de cera, me fascinan con el poderoso ardimiento de su espíritu soñador. ¡Qué importa que no lleguen nunca! El día en que apaguemos la chispa abrasadora de nuestra mente y los sueños se arrastren por la tierra como gusanos, Epicuro (que debió de nacer del lodo como la diosa inmortal, de las azules ondas), apacentará sus rebañes por todo el mundo.

Compadeced al pobre demente, cuyo corazón ha recogido los desengaños de ochenta inviernos; no se derrame la mofa por nuestro labio. Ese infeliz refleja nuestras aspiraciones con la deformidad de un espejo convexo. Más que un ente vulgar es símbolo de nuestra época. Y aunque no lo fuese, preguntad al peregrino del desierto por qué en las eternas soledades, cuando el sol muere en la retina como fibra irritada y pone en las fauces sequedad arenosa, ve la fantasía arroyos murmuradores que resbalan á la sombra de palmeras cuajadas de dátiles dorados. Preguntad al navegante perdido entre las olas cómo su imaginación culumbra en la lejanía playas hospitalarias. Preguntad al triste, al abandonado por todos, por qué en la noche escucha una voz amiga que le nombra. Entonces, si ellos contestan, comprenderéis cómo un pobre visionario puede repartir tesoros que nunca ha poseído...

¡Humanidad, Humanidad!... ¡Qué bien haces en reírte! Sólo á un demente se le ocurre partir con los pobres su tesoro... ¿Y qué dirás el día en que el Galileo te pida cuentas de su tesoro de idealidades?

Augusto Vivero

AUGUSTO VIVERO

Publicamos hoy la Crónica que en el certamen último de EL LIBERAL ha sido recomendada en primer término, después de las que han obtenido premio. Esta Crónica es del joven escritor Augusto Vivero, bien conocido en esta capital.

Augusto Vivero hizo sus primeros afortunados ensayos en Murcia; las condiciones y las circunstancias en que realizó sus trabajos periodísticos hicieron que no pudiera ser tan general y debidamente apreciada su brillante labor literaria.

Sin embargo, tuvo ocasiones para revelarse con todo su valer y para que por muchos se apreciara su justo mérito. Por lo tanto, á los que conocían las excelentes condiciones de Vivero no les ha sorprendido su actual triunfo literario. Estaba previsto, como asimismo lo están los que le esperan para muy pronto.

Hace pocos meses Augusto Vivero tuvo que salir de Murcia, desterrado á consecuencia de un proceso periodístico. Los que conocíamos los méritos de Vivero, adivinamos que no era aquello una contrariedad para él; era un bien grande; era lanzarlo forzosamente al terreno de la lucha difícil y gloriosa; á la que acaso no se hubiera lanzado por su propia voluntad y en la que le esperan muchos triunfos, de los que nos hemos de alegrar sinceramente.

MAÑANA Segunda CRÓNICA recomendada. Número 378.—Lema: Ironía. FECUNDIDAD POR MIGUEL SAWA

PARIS Las bromas de buen tono entre magnates "yankees", (Escrito expresamente para EL LIBERAL)

Los Estados Unidos acaban de probar al mundo, en un banquete, que son dignos hijos de la Inglaterra, pero no de la seca, fría y puritana Inglaterra de hoy, sino de la alegre Inglaterra de antaño, de la tradicional merry England de las baladas. Quien nos da noticia de esto es un escritor francés, Max Orell que á pesar de estar acostumbrado á las faras parisenses, se siente lleno de extraña admiración. «No hay nada igual»—dice.

Y en efecto, no hay nada igual. Se trata de una ceremonia casi gubernativa. Entre los invitados hay ministros, senadores, generales. A la hora del champagne y de los brindis, el organizador de la fiesta, un magnate, se pone de pié y dice: —Señores: Llenemos nuestras copas hasta los bordes y bebamos á la salud de mi egregio vecino el senador Jones. Hagamos más en su obsequio. Oigamos con religioso silencio el discurso que sin duda va á pronunciar. Esto lo consolará del espectáculo de Washington, donde cada vez que nuestro ilustre amigo toma la palabra, los escafos senatoriales se desocupan como por encanto.

El senador, que es un personaje, échase á reír. Luego toma á su vez la palabra y dice: —Caballeros— y perdonadme si os llamo caballeros aunque no lo merezcáis, perdonadme en nombre de la costumbre que da tal nombre á cualquiera persona —caballeros, estoy admirado de ver que la perspectiva de un discurso no os espanta. En premio me siento de nuevo para beber y callar, lo que es mejor que hablar con vosotros.

¡Aplausos! Habla en seguida el gobernador de la ciudad. Habla de mil cosas. Habla con calma. Pero habla en voz baja. Sus amigos le gritan: —¡Mas alto! —No hace caso. Sigue hablando suavemente, con gestos pausados, con cortés sonrisa. La voz es musical. Se conoce que el orador está acostumbrado á perorar, pero en sitios más tranquilos, en medio de menos ruido y de más atención.

Los gritos redoblan: —¡Mas alto! ¡Mas alto! Sin turbarse el gobernador dice al fin á gritos: —No, señores, no. Si hablo bajo, muy bajo, es para ponerme al nivel de vuestras inteligencias... El último orador es un millonario cuya hija está casada con un duque europeo. —Yo, señores—dice—vivo entre aristócratas; pero no por eso soy orgulloso. La prueba de mi humildad la teneis en que me lo agradezcáis. Si vengo aquí, á ver vuestros rostros y á oír vuestras palabras, es porque me gusta encanallarme... La alegría, al oír esto, era, según nos lo asegura Max Orell, indescriptible. ¡Excelentes yankees! Y luego decimos en París que no teneis espíritu...

E. Gómez Carrillo

CARTAGENA

(POR CORREO)

Los vendedores de leche

El disgusto de los cabreros de Cartagena no lleva camino de calmarse, según los informes que acabamos de recibir. Asegúranos, que entre diez y once de la mañana han celebrado todos los que forman este gremio, una importante reunión en las afueras de la población y en ella han acordado por unanimidad, que á partir del día de mañana no venir á Cartagena á espedir la leche, mientras se persista en emplear cualquiera de los dos aparatos que para el reconocimiento de aquella, se viene empleando por el personal auxiliar de las dependencias municipales de higiene, ó sean nombres otros nuevos empleados.

Indudablemente el conflicto es digno de que lo tengan presente las autoridades, pues que se trata de un asunto, de interés, si se tiene en cuenta que en este caso habrá de cesar de este alimento, no solo para el público en general, sino para el gran número de enfermos que por prescripción facultativa necesitan de él.

Llegado el caso presente las autoridades de Cartagena tienen la palabra, pues á ellas está encomendado el velar por las necesidades de sus vecinos.

Artistas de viaje

La compañía que dirige el maestro don Enrique Guardon, no pudo salir ayer en el tren correo con destino á Pamplona, como eran sus propósitos, por no haberse recibido á tiempo en esta estación férrea las oportunas concesiones solicitadas de la empresa, las que, como es sabido consisten en autorizaciones para viajar en carruajes de segunda clase, con billete de tercera.

La tiple Pilar Pérez es la única artista de esta compañía que marchó de esta en el día de ayer, aprovechando el tren exprés. Nuestro amigo don Enrique Mayol, que ha venido dirigiendo la orquesta del Teatro-Circo, marcha también á Pamplona con la citada compañía, la que se supone podrá marchar definitivamente á dicho punto en el correo de hoy.

Obsequio

Don Blas Cánovas, Presidente de la Junta popular del barrio de San Antonio Abad, con motivo de ser ayer su onomástico, fué obsequiado por los socios de dicha Junta, con una serenata; de ellos también recibió una magnífica tarjeta con su correspondiente dedicatoria y firmas, que acompañaba á un artístico ramillete.

Destino de marino Ha sido destruido á las órdenes del Jefe de Estado Mayor Central de la Armada, el capitán de fragata don Enrique Ramos Az cárraga, comandante de Marina que ha sido hasta ahora de esta provincia y capitán de este puerto.

Viajero En el tren correo de hoy, sale para Madrid el general del arma de caballería, don Luis Pascual del Povil, después de haber permanecido entre nosotros breves días. 4 Febrero, 1903.

Regreso de artistas

(POR TELEGRAMA)

Cartagena 4 (11 n.) Esta tarde á las cinco ha llegado á este puerto, procedente de Málaga, el vapor Tordera, en el que ha venido la compañía juvenil que dirige don José A. Gómez.

Mañana saldrá dicha compañía para Barcelona, donde se disolverá dando por terminada la provechosa campaña que ha hecho en España, Francia y América.

Quedan aquí la segunda tiple Concha Rubio y el barítono Manuel Rubio, ambos de Cartagena.

El Monte de Piedad

En uno de los salones del Circo Villar, se celebró anoche la anunciada reunión para estudiar y dar opiniones sobre el proyecto de bases del Monte de Piedad, Crédito popular y Caja de Ahorros, que publicó integro EL LIBERAL.

La reunión fué numerosa y de resultados provechosos para la institución que se trata de crear. Conforme dice la comisión organizadora en la Memoria repartida, se trata de una fundación que tiene, aparte de su aspecto de negocio, una intención moral y benéfica; por esta intención benéfica nos hemos congregado cuartos asistentes y apoyamos la idea; y en esta intención se inspira la comisión, al aceptar las enmiendas propuestas anoche.

Refrenar la avaricia es el móvil, y á confirmarlo se han encaminado las observaciones hechas, sin desatender por ello el aspecto de negocio para los capitales que han de concurrir á la formación de la nueva sociedad.

En el debate abierto, tomaron parte los señores siguientes: El señor Aguilar: pide que puedan ser consejeros los pequeños accionistas, y que los capitales impuestos en la Caja de Ahorros no se expongan á los vaivenes de la especulación, respondiendo de ellos el capital social.

El señor Carriago: que las operaciones se limiten á Caja de ahorros y Monte de piedad, como empresas más seguras.

El señor Blaya: que se ponga un límite para que las operaciones puedan ser de todas clases y con suficiente garantía siempre.

El señor Díez Guirao: que se den facilidades completas para las reuniones extraordinarias de la junta general y puedan ser celebradas siempre que lo pidan cierto número pequeño de accionistas representen las capitales que representen.

El señor director del Banco: que puedan ser consejeros todos los que representen sociedades legales, sin necesidad de que sean mercantiles.

El director de EL LIBERAL: que se conceda atención preferente á las operaciones de Monte de Piedad, donde radica el fin benéfico de la institución, evitando que otras operaciones puedan paralizar ó empujar estas, que debe ser la primordial.

El señor Díez y Sanz de Revenga: recoge con tipo y frase bella las aspiraciones expuestas y las robustece con nuevos argumentos; la ponderación de accionistas grandes y pequeños y la prioridad de las operaciones de préstamo sobre efectos, fueron sus peticiones.

El Sr. Bonanza: que se fije el tanto por ciento máximo que han de devengar los préstamos, pignoraciones y custodia.

Los señores citados intervinieron varias veces en el debate y el Sr. Garrido recogió con amabilidad y muy buen deseo, en nombre de la comisión, las observaciones hechas.

A propuesta de nuestro Director se acordó enviar á la prensa los artículos modificados, para su publicación, y citar nueva reunión para la aprobación definitiva.

El lunes próximo se celebrará esta nueva reunión. Sobre ella llamamos la atención de nuestros lectores, para que concurren, pues esta debe ser una obra común para el beneficio general.

Circolo de Bellas Artes

Otra fiesta

Decididamente el Circolo de Bellas Artes se ha propuesto dar pruebas de que tiene vida y de que es capaz de hacer muchas cosas buenas y agradables.

Reciente todavía el recuerdo del último brillante concierto; inscribiendo á los alumnos que se presentan en las clases de solfeo, canto y violín; preparando los detalles para el lucidísimo baile de carnaval, ó sea hermanando lo útil con lo bello; ha surgido la celebración de otra fiesta, de otro concierto para dentro de pocos días, con ocasión de estar dispuestas á dejarse oír una noche ante aquella culta sociedad, cantando varios números de música escogida, la distinguida tiple señorita Canela.

El concierto, que tendrá grandes atractivos, se celebrará del 14 al 16 de este mes.

Será en un día de trabajo, á las nueve de la noche y entre otros números de que

Constará el programa figurarán los siguientes: Dos obras ejecutadas por el sexteto. Alguna pieza de concierto al piano. Se presentarán algunas de las distinguidas señoritas que tocando el piano esben hacer primeros y merecen ser aplaudidas y que su habilidad sea generalmente apreciada.

Se leerá alguna poesía alusiva al acto. Y los números escogidos de canto á cargo de la señorita Canela.

Con estos elementos no hay para qué decir que la velada resultará otro gran éxito para el Circolo.

MUERTOS ILUSTRES

Las letras murcianas han sufrido en muy poco tiempo, unos tres años apenas, pérdidas dolorosísimas y aún pudiera decir irreparables.

Nuestros poetas y nuestros literatos, nuestros periodistas y nuestros historiadores, van desapareciendo de la escena de la vida con una ligereza que asusta. Serrano Alcázar, el poeta inspiradísimo y abogado eminente, abrió la marcha; detrás de él han ido cayendo á la fosa, ese abismo que todo lo recoge y nada devuelve, el delicado poeta Virgilio Guirao, el brillante historiador don Pedro Díaz Cassou, el ceniciento literato: Pío Tejera, el gran periodista Gabriel Baleriola, y ahora el notable y laborioso erudito don Javier Fuentes y Ponte.

Cada uno de esos nombres trae á nuestra memoria días de gala para la literatura de la región, y á la vez tristeza muy honda para nuestro espíritu.

La vida se desvaneca como un sueño; la gloria se disipa como un celaje...

Esto es una verdad muy sabida; pero no por sabida deja de ser siempre muy dolorosa.

Excepto á Serrano Alcázar, á todos los demás que he citado los conocí personalmente; y en este instante recuerdo á Guirao leyendo sus versos en el Circolo Católico; á Díaz Cassou entradado la última vez en Murcia para recoger un acta de Diputado; á Pío Tejera discurriendo solo por los alrededores de la población; á Baleriola escribiendo sus briosos artículos para Las Provincias de Levante y á don Javier formando parte de la tertulia de El Diario...

Ayer eran y hoy ya no son. ¡Descansen en paz!

Todos ellos han luchado por el progreso y la cultura de Murcia, y han dejado al morir un nombre que no se borrará jamás de la memoria de los murcianos amantes de las glorias de su tierra.

Don Javier ha sido el último, por ahora; mañana... ¡Dios sabe á quien le tocará marchar por la senda de los que se van para no volver nunca!

Y no es eso solo lo triste; también se apena el ánimo al ver que los huecos que dejan casi no hay quien los llene.

El principio del siglo veinte ha sido fatal para las letras murcianas. ¡Ojalá que el final sea tan glorioso como el comienzo ha sido desdichado!

J. Tolosa Hernández.

La ley belga sobre

accidentes del trabajo

Sus principales disposiciones

En la Cámara belga dará principio uno de estos días el debate sobre la nueva ley de accidentes del trabajo industrial.

Esta ley, cuyas tendencias y principales disposiciones damos á conocer á renglón seguido, reviste verdadera importancia desde el punto de vista social, en cuanto modifica radicalmente el procedimiento que venía regulando en Bélgica la responsabilidad de los patronos respecto de los obreros, en caso de accidente.

Hasta ahora, el patrono solo satisfacía la indemnización cuando ocurría el accidente por su culpa, debiendo ser ésta demostrada por la misma víctima al entablar su reclamación. Ocurría con frecuencia que el obrero se encontraba imposibilitado de presentar las pruebas necesarias, y á fin de subsanar esta deficiencia de la ley, propuso la Comisión encargada de examinar el actual proyecto, que se distinguiera entre la culpa grave y la leve, estableciendo el sistema de inversión de prueba. Es decir, que, en caso de accidente, el patrón, supuesto responsable, debía de hacer patente ante los Tribunales su irresponsabilidad.

El actual Gobierno ha ido en este punto más lejos que la Comisión dictaminadora, determinando en el artículo 1.º de la ley que el patrono es desde luego responsable de todo accidente ocurrido en el funcionamiento de una industria en la que se emplee como fuerza motriz el motor, la electricidad, el aire comprimido, la presión hidráulica ó cualquiera otra que no proceda del hombre ó de los animales y que origine al obrero una incapacidad de trabajo que exceda de ocho días.

Como se observará, la ley no se preocupa de que haya existido ó no por parte del patrón ó del obrero falta, imprudencia ó negligencia. El solo hecho del accidente supone la responsabilidad del patrón, salvo el caso de que el accidente haya sido intencional.

La víctima tendrá derecho á una indemnización diaria igual á la mitad de su jornal. Si la incapacidad temporal no le afecta sino parcialmente, deberá percibir el 50 por 100 de la diferencia entre el salario anterior y el que pueda ganar antes de hallarse el obrero completamente restablecido.

Al ocurrir el fallecimiento habrá de satisfacer el patrono: 1.º, la cantidad de 50 francos para los gastos de entierro; 2.º, una renta vitalicia á los herederos de la víctima (ascendientes, descendientes y colaterales), calculando dicha renta en un 25 por 100 del jornal que ganaba el obrero muerto.

En defecto de herederos, el capital será entregado á la Caja de Socorros y Previsión en favor de las víctimas de accidentes del trabajo, instituida por la ley de 21 de julio de 1890.

Esta última disposición habrá de ser muy discutida, á juicio de los periódicos belgas, al someterla á la aprobación del Parlamento, por las siguientes razones:

Esa Caja de Previsión que se instruye heredera de las sucesiones vacantes se halla encargada asimismo de pagar eventualmente las indemnizaciones debidas en virtud de la nueva ley y que no hayan sido pagadas por los patronos á sus mandatarios. De suerte, que los patronos que cumplen con su deber, asegurando á sus obreros, son sometidos á una confiscación, que en nada aprovecha á los obreros por ellos empleados, y de los que son responsables, y en cambio beneficia á los obreros de los patronos no asegurados é insolventes.

Declara la ley potestativo el seguro de los patronos para garantizar su responsabilidad; pero autoriza á las Cajas de Ahorros y de Retiros, así como á las Sociedades de Seguros autorizadas por el Gobierno, para celebrar contratos con los patronos, subrogándose en sus obligaciones respecto de los obreros, tanto en el caso de accidentes que originen su incapacidad de trabajo, como en el de fallecimiento. Celebrado dicho convenio, queda el patrono exento de todas sus obligaciones pecuniarias.

Cuando el accidente haya sido provocado intencionalmente, quedará sometido el asunto en primera instancia á los jueces municipales. De no llegarse á un acuerdo se nombrará un tribunal arbitral, compuesto de patronos y obreros, presidido por un jurista, con la limitación de lo que se practica en Alemania.

La ley de que nos ocupamos sólo tendrá aplicación á la gran industria, quedándose excluidos de los beneficios de la misma los obreros del campo, los empleados de comercio, los obreros que trabajan á domicilio, los militares, los asiados, los que sufren penas judiciales en los establecimientos penitenciarios y los pescadores. Estos últimos están protegidos por una ley especial, dictada en 24 de Agosto de 1879.

Un párrafo adicional excluye de los beneficios de la ley á los obreros de nacionalidad extranjera, cuando en las legislaciones de sus respectivos países no exista otra disposición análoga.

El proyecto de ley que hemos extractado es obra de Mr. Nysseus, que fué el primer ministro del Trabajo que tuvo Bélgica. A su muerte fué revisado y corregido el proyecto por su sucesor, el barón Surmont de Valerghe.

ELICHE

HUELGA DE ENTACHADORES

(POR TELEGRAMA)

Elche 4 (3 A.)

Hoy ha suspendido el trabajo el gremio de entachadores de alpagatas. Han pasado un oficio á los fabricantes, dándole 48 horas para contestar si aceptan los precios y la plantilla publicados por los obreros.

Han secundado la huelga las mujeres. Los fabricantes se reúnen esta tarde. Créese que no aceptarán las condiciones de los obreros, porque por unanimidad resolvieron antever continuar pagando los antiguos precios.

Este acuerdo está firmado por todos los fabricantes.

La directiva del gremio de entachadores publicará una hoja explicando su conducta y dará cuenta del conflicto á la federación local.

Aunque todos los obreros no están decididos á secundar á sus compañeros los entachadores, esto puede ser el principio de una huelga que implicaría gran contratiempo á la industria de Elche.

Grupos de obreros están parados y pasean por la población en actitud pacífica, comentando los sucesos del día.

El capitán de la guardia civil ha conferenciado con el presidente de fabricantes y obreros entachadores.

Esta noche se reúnen los obreros. Hay gran expectación.

Los patronos no aceptan

Elche 4 (5'55 t.)

En este momento termina la reunión de los fabricantes, acordando no aceptar las condiciones de los entachadores de alpagatas.

Si la federación local hace causa común con los entachadores, la huelga sería de gran importancia.

López Campete

Lacy

La voz lanzada por un diario de Barcelona de que los restos mortales del general don Luis de Lacy estaban en poder de un particular desde hace bastante tiempo, ha tenido eco. Diversas publicaciones se han ocupado del asunto, y el nombre del valiente militar, tan olvidado hoy, ha tomado cierta actualidad, que ha venido á aumentarse con el acuerdo del municipio de San Roque, lugar del nacimiento de Lacy, que solicita, con justo título, la honra de conservar en lugar digno el estimable depósito de los restos del héroe de la independencia, infeliz víctima del absolutismo.

Victima fué el general español entre aquellos cuyos nombres van unidos á los de Polier, Richart, Beltrán de Lis y tantos otros sacrificados durante la reacción de 1814 á 1819, y puesto que en estos días se han recordado sus campañas, sus hechos de armas en España y en el extranjero, detalles hay en los precedentes con que el gobierno de Fernando VII juzgó y quitó la vida á Lacy, que bien merecen ser tenidos en cuenta, ahora con más motivo que en alguna otra ocasión.

La traición y la cobardía, el cinismo y la crueldad se unieron en aquella ocasión para perder á un hombre. Traición hubo en aquellos que en Abril de 1817 dieron palabra de seguir á Lacy y le denunciaron y dejaron solo; cobardía en aquel Claudio que pudiendo haber salvado al general cuando se lo entregaron cerca de la frontera de Francia, no se atrevió á hacerlo y lo llevó á Barcelona; y cinismo y crueldad refinada en aquel rey Fernando que dijo: «Que fusiles á Lacy, pero sigilosamente, para que no haya revueltas.»

El despoja y su gobierno, conociendo la popularidad que Lacy tenía en Cataluña, temieron que se levantase el pueblo en su favor.

Don Francisco Javier Castaños, á la sazón capitán general de Barcelona, tiene en su historia el borrón de haber secundado la real perfidia y haber escrito palabras como estas en la causa y que producen indignación y asco: «Siguiendo los paternales impulsos de nuestro benigno soberano es mi voto que el teniente general don Luis Lacy sufra la pena de ser pasado por las armas, etc.»

Tres conspiraciones se descubrieron desde el 12 de Abril hasta Junio, que tenían el propósito de sacar al preso de la Ciudadela; las tres fracasaron y entonces se recurrió para quitarle la vida á una infame comedia, cuyos iniciadores fueron el monarca y sus ministros.

Las autoridades de Barcelona y sus agentes hicieron correr la voz de que Fernando VII había indultado á Lacy, conmutando la última pena por su encierro en el castillo de Bellver de Palma de Mallorca, aquel histórico castillo que un día tuvo dentro de sus muros también prisionero á aquel hombre ilustre que se llamó don Gaspar Melchor de Jovellanos.

Como no encontrar acogida aquel perdón en las almas crédulas de los constitucionales de entonces? Como el condenado no habría de abrir su pecho á la esperanza de la vida que creyó perder?... En los momentos de dolor supremo, cuando la inmensa desdicha llega al colmo, siempre se revela en nuestro corazón algo muy humano que se resiste á creerla en toda su espantosa verdad, y así es que se escoge fácilmente y con toda credulidad cualquiera promesa de bien remoto, y cualquiera acción ó frase que tienda á aliviar la desgracia presente.

La polaca de guerra Carmen partió de Barcelona la noche del 30 de Junio; el infeliz general iba en ella tranquilo y

confiado en conservar la vida, creyendo que su castigo no pasaba de sufrir la dura prisión de Bellver. Así se veía á Lacy hablar alegremente y mostrar el mejor humor, en su trato, con el comandante de la embarcación, bien ajeno de sospechar que éste llevaba orden terminante de asesinarle si hacía el menor intento de evasión.

El 4 de Julio llegaba el barco á Mallorca y ya sabía bien el capitán general de Palma, marqués de Coupigny, y el fiscal, lo que tenían que hacer: cumplir las órdenes del rey, que mandaba asesinar entonces, en 1817, y decía de su víctima en 1820: «Desecando dar una prueba de aprecio á aquel malogrado general y como expresión de la gratitud que justamente mereció de sus conciudadanos, habia dispuesto que en solemnes funerales se le tributasen honores de capitán general...»

Disponíase Lacy á desearse del viaje la misma noche de su llegada, cuando le notificaron que estaba sentenciado á muerte y que de allí á poco debía ser ejecutado.

Los historiadores, esos historiadores fríos y sin alma que cuentan los sucesos sin que en su pluma se vea nada de artista, dicen que Lacy recibió la noticia sin inmutarse y con serenidad, pero nada dicen de lo que pasaría por la imaginación del aquel hombre ni lo que sentiría su corazón.

El general estuvo un rato en silencio; luego, rendido de cansancio, de sueño y de hambre, pidió algo con que reponer sus fuerzas y se le negaron; y por último, deseando consignar su última voluntad, pidió pluma y papel y en aquellos momentos angustiosos escribió su testamento, donde se descubren algo muy triste y doloroso al hacer mención de su mujer doña Emilia Daguermeur y donde se leen al final estas líneas: «...A mi hermana doña María del Carmen Lacy, á mi tía doña María de la Concepción Cantier y demás de mi familia, dejo mis tristes recuerdos, porque no puedo otra cosa, y últimamente entrego mi alma al Creador y el cuerpo lo mando á la tierra de que ha sido formado, eligiendo por albacea al coronel don Joaquín Arconada... y últimamente es mi voluntad que se dé sepultura á mi cuerpo en el convento de Santa Dominga de dicha ciudad (Palma de Mallorca), y por ser conforme á mi voluntad lo firmo en el castillo de Bellver en la madrugada del día 5 de Julio de 1817.—Lacy.»

Apenas el desgraciado general estampó su apellido en aquel su último escrito, le manifestaron que los soldados estaban aguardando órdenes. Lacy bajó hasta el foso del castillo, donde estaba la escolta, á la cual saludó militarmente.

La noche aún no había terminado: los primeros albos del nuevo día aún no se habían extendido por el horizonte obscuro, en el que se destacaban los puntos luminosos de las estrellas. El rey se colocó donde le indicaron: frente á él se formó la tropa y para alumbrar la escena pusieron en el suelo un farol, cuya luz rojiza alumbraba de lleno la figura del general, que sereno y con los brazos cruzados esperaba el momento crítico.

El mismo rey mandó la escolta y dió la voz de fuego... Cusado la luz del nuevo día alumbró á poco el foso del castillo de Bellver, se vió tendido en el suelo el cadáver ensangrentado del guerrillero que tantos servicios había prestado á la patria con su heroico valor.

La muerte de Lacy es uno de los crímenes políticos más crueles entre tantos como se registraron en el reinado de Fernando VII; él fué el premio recibido, en ignominiosa muerte, por servicios hechos á la patria. No, no deben olvidarse nunca estos crímenes de la reacción, ni tanta inocen-

te sangre derramada por el despotismo debe tratar de borrarse en estos tiempos. La reacción no perdona, y si pudiera, si contara con poder para ello, volvería otra vez á hacer lo que en aquellos.

Plácemes merece ese Ayuntamiento de San Roque, que pide honrarse con poseer los restos de Lacy, hijo ilustre de aquella población y darle digno enterramiento; la España liberal, la España que sabe apreciar la obra de aquellos que abrieron á costa de sus vidas la época moderna, ha de ver con gusto este acto.

Manuel Chaves

Contrata para la Patti

La eminente diva, que actualmente se encuentra en Londres, ha firmado un contrato con el conocido empresario M. Maurice Grau, en virtud del cual la artista se compromete á partir, dentro del corriente año, para los Estados Unidos, donde dará una serie de 60 conciertos. La «tournee» no deberá durar más de seis meses, y la suma que por ello percibirá Adelina Patti se elevará á 300 mil duros, de los cuales una parte ha de ser previamente depositada en un banco de Londres. El barón de Cederstrom, marido de la artista, ha prestado su consentimiento para este contrato.

DON JAVIER FUENTES

A las once de ayer mañana ha fallecido en esta capital el distinguido escritor don Javier Fuentes y Ponte.

La noticia de su muerte ha de producir en toda esta región, como en Murcia la ha producido, dolorosa sorpresa. Sin que haya trascendido la noticia de su enfermedad, ni de que esta ofreciera la importancia que desgraciadamente ha tenido, sabrán todos los buenos amigos y admiradores de don Javier Fuentes, que este ha dejado de existir.

Su muerte ha de ser sinceramente sentida por todos. Don Javier Fuentes, por su autoridad literaria, por su bien probada erudición, por su entusiasmo por las cosas murcianas, por su incansable laboriosidad, por lo cortés y bondadoso de su carácter, gozaba de la estimación general.

Esta popularidad la ha conseguido don Javier Fuentes, legítimamente y no han de ser menos merecidos cuantos elogios se le han de tributar (con motivo de su muerte; pues la literatura y la historia de Murcia deben mucho bueno al notable escritor, que hasta los últimos días de su existencia ha estado consagrado á emplear su actividad y su erudición en las cosas murcianas, en reconstituir la historia de sus monumentos, como ha hecho con nuestra Catedral; en propagar las glorias de sus grandes artistas, como ha hecho incesantemente con Salzlilo.

Don Javier Fuentes tenía más de setenta premios conseguidos juntamente en públicos certámenes, algunos de ellos por obras de verdadero empeño y de gran importancia; y entre las muchas satisfacciones que en su vida literaria ha logrado, hay que contar la que recibió hace muy pocos días, al serle concedida la cruz de Alfonso XII en una propuesta de distinguidos españoles que para este objeto se hizo al rey.

Como no tenemos tiempo material de dedicar en estos momentos todo el espacio que merece á la distinguida personalidad de don Javier Fuentes, nos limitamos á lamentar de todo corazón su muerte y á asociarnos al profundo dolor que su buena esposa y apreciable familia sufren en estos momentos; en los que pueden tener, en medio de su amargura, el relativo consuelo que les proporcione el saber que Murcia entera se asocia á su dolor.

El entierro será esta mañana á las

diez desde la parroquia de San Nicolás. Por disposición testamentaria del finado, el entierro será muy modesto, no celebrándose tampoco funeral solemne, ni haciéndose invitaciones, ni admitiéndose coronas ni nada que no responda al carácter humilde que en todos sus detalles ha dispuesto don Javier Fuentes que tenga este acto.

El embarque del pimientó

El director de la compañía del ferrocarril de M. Z. y A. ha dirigido al señor gobernador civil el siguiente oficio: «Enterado del atento oficio de V. S., fecha 21 de Enero pasado, en el que me ruega se den órdenes á las estaciones para que faciliten á las autoridades muestras de pimientón que se facture, demorando por breve tiempo el embarque de esta mercancía, tengo la honra de manifestarle que ahora como siempre me hallará V. S. propicio á cooperar al cumplimiento de toda disposición emanada del Gobierno y más aún cuando se trata de la defensa de la salud pública.

Sin embargo, en mi deseo de armonizar todos los intereses y ante el temor de que por grande que sea la diligencia empleada por los laboratorios en el examen de las muestras siempre habrá de resentirse la regularidad del transporte, me permito indicar á V. S. la conveniencia de que las muestras solo se extraigan cuando haya denuncia ó exista evidente sospecha de fraude, y en lo posible antes de que el pimientón haya sido facturado; y cuando por circunstancias especiales no fuese esto posible, será conveniente en cada caso enviar al jefe de la estación una orden escrita y firmada que sirva de garantía á la compañía contra cualquier reclamación que se entable por los retrasos que origine en el transporte la detención de la partida para proceder á su análisis.

Confío en que V. S., bien penetrado del fundamento de mi ruego, se dignará tomarlo en consideración y manifestarme si puedo circular las órdenes oportunas en el sentido indicado.—Madrid 3 Febrero de 1903.»

ALICANTE

La unión republicana. Ayer tarde fué elegida la Junta directiva de la unión republicana.

Componenla los señores don José Ausó y Arenas, don José Guardiola Ortiz, don Pedro Irlas, don Román Bono Luque, don Juan Mas Pacheco, don Antonio Rico Cabot, don José María Santelices, don Jaime Miquel Calomina, don Gregorio Vallejos, don Enrique Lopez Torres y don Antonio Garcia Leal.

Se trata de crear un centro republicano, en el que tendrán cabida todos los distintos matices, para propagar la idea de unión en todos los pueblos de la provincia.

Notas políticas. Sigue el revuelo político. Estos días viene comentándose la desgracia en que ha caído el exministro señor Gasset, supuesto jefe del partido en la circunscripción, á causa de la violenta campaña emprendida por El Imparcial contra el gobierno.

Cuanto se habla acerca de la candidatura oficial, no pasan de ser fantásticas conjeturas. Me consta de un modo indubitable, que hasta ahora únicamente figura en el encasillado el señor Toda y Nuño de la Rosa.

—Volvemos á estar como antes, es decir, sin saber nada, en lo relativo al encargo de manejar la batuta en esta capital.

Lo único cierto es que el gobernador civil trabaja con ahínco para que se inclinen las pesas del lado del marqués del Bosch, antiguo jefe del partido conservador.

—Mañana regresará á esta el presidente de la Diputación señor Atienza.

Con tal motivo se descorsará el velo y sabremos el nombre de ese exministro liberal, de elevada talla, que tratan de apoyar los canalejistas en la próxima lucha.

Varios informes. Ha terminado el replanteo y en breve dará comienzo la construcción de la carretera de Alicante á Campello.

—Mañana por la tarde se reunirá la asociación de capitanes, pilotos y alumnos de Náutica de Alicante, para tratar asuntos de interés.

—De paso para Yecla, se encontraba hoy entre nosotros la compañía dramática que dirige don Emilio Armengod, y en la que figura la notable primera actriz doña Luisa Calderón.

—El sábado próximo abrirá sus puertas el Teatro Circo, debutando la notable compañía gimnástica, acrobática y de novedades, que dirige don Gabriel Aragón.

3 Enero

VIDA RELIGIOSA

Vela y alumbrado.—Estará hoy en Santa Isabel, por sor Vicenta Sanchez. Santos de hoy.—Santa Agueda virgen y mártir.

En Santa Eulalia.—La novena de la Tíular, por la noche al toque de oraciones. Los días 8 y 12 será por la tarde á las tres.

La cuestion de Marruecos

Desconfianza. Melilla 9.

La kábila de Benicisac se muestra entusiasmada con la carta del pretendiente, en la que se supone que las kábilas de Guelaya proclamaron sultán al príncipe tuerto.

Continúan teniéndole por director de la rebelión. La derrota de los rebeldes se acoje con mucha desconfianza.

PROVINCIAS

Cuestiones obreras. Barcelona 4 (11 m.)

La sociedad de Arte de imprimir se ha adherido al paro general, como prueba de solidaridad con los obreros de Reus.

Los tintoreros huelguistas han reanudado sus trabajos en las fábricas, aceptando las bases propuestas.

Medidas previasoras. Vigo 4 (11 m.)

La compañía del ferrocarril de Pontevedra, ha adoptado medidas, para asegurar la continuación del servicio, en el caso de una huelga.

La guardia civil vigila la estación, los talleres y la vía. Los obreros están resueltos á suspender sus trabajos el domingo.

La compañía dice que cumplió los acuerdos de mejorar los jornales y el servicio, y trabaja para establecer un montepío, pero se resiste á reconocer la personalidad de la asociación ferroviaria.

Contra un periodista. Castellón 4 (11 m.)

En Nules el hermano del alcalde ha agredido á un redactor de El Clamor, llamado Manuel Gonzalez, por censurar al alcalde porque suspende las sesiones apenas se lee el acta, impidiendo el funcionamiento de la corporación y presidiendo además las sesiones con la boina puesta.

Huelga en Valladolid

Desórdenes. Valladolid 4 (11 15 m.)

Ha quedado agotada en el municipio la partida destinada á dar trabajo en las obras públicas á los obreros durante el invierno.

Huelgan por esta circunstancia unos mil, que han organizado una manifestación llevando una bandera con este lema Pan y trabajo. Obligaron á parar las obras particulares y á cerrar los comercios.

Asaltaron el carro del pan. Al llegar los manifestantes á la sucursal del Banco de España se cerraron las puertas teniendo un asalto.

La guardia civil de caballería intentó disolver los grupos. Estos contestaron haciendo varios disparos.

Los guardias civiles dieron entonces una furiosa carga. Durante un buen rato menudearon de una y otra parte las pedradas y los disparos.

Ha quedado suspendida la circulación en algunas calles. El alcalde Sr. Gavilán, consiguió que la manifestación se disolviera aunque a tenor que se reproduzcan los desórdenes.

MADRID

Cuadro de miseria. Madrid 4 (12'15 t.)

En la calle de Vargas se ha descubierto un cuadro de miseria: viven allí un obrero sin trabajo, su esposa en venteras de dar á luz y convaleciente de una pulmonía y dos hijos de corta edad.

Cansados todos de su vida miserable y faltos de todo recurso decidieron morir de hambre. El delegado de vigilancia del distrito los socorrió.

Sobre la huelga. Madrid 4 (3'15 t.)

El alcalde ha expuesto al ministro de la Gobernación el acuerdo de los dueños de los carros de transporte de proseguir en la huelga.

Se oponen á aguardar la resolución del recurso que ha interpuesto el alcalde ante el ministro.

Parece que desean formar un monopolio por diez años y repartirse el pago del impuesto.

El alcalde se opone á esto y organiza el servicio para que no falten subsistencias. El ministro de la Gobernación aprueba su conducta.

Incidencias de quintas

Por real orden que publica la Gaceta se dispone lo siguiente: 1.º Cuando las excepciones sobrevenidas se basen en el cumplimiento de la edad sexagenaria, no serán concedidas si algún hermano del que pretenda exceptuarse hubiera contraído matrimonio con posterioridad al sorteo de éste, siendo en tales casos indiferente que el matrimonio se haya celebrado antes ó después de cumplirse dicha edad.

2.º Las excepciones sobrevenidas que se funden en la inutilidad ó muerte de padres, abuelos ó hermanos, no podrán ser concedidas cuando algún hermano del que intenta eximirse del servicio hubiere efectuado su matrimonio después de que aquellos hechos ocurriesen.

3.º Podrán concederse excepciones sobrevenidas cuando, concurriendo en ellas sus demás requisitos, se basen en la muerte ó inutilidad de padres, abuelos ó hermanos, siempre que estos hechos hayan ocurrido con posterioridad al matrimonio del hermano del que intenta exceptuarse.

4.º Los jueces instructores atenderán especialmente á las fechas de los hechos que causen la excepción, y á las de los matrimonios contraídos por hermanos del que intenta eximirse del servicio, y pondrán en sus informes un «Visto» de esta real orden. Si lo omitiesen, las comisiones mixtas de reclutamiento devolverán los expedientes, sin resolver, á los jueces para que subsanen tal defecto, y en su caso, si ellos así lo entendieran procedente, pueda rectificar el informe emitido.

Folleto de EL LIBERAL (Murcia) [7]

EL CONDE de MONTECRISTO

ALEJANDRO DUMAS

lo sabes, el vino algunas veces le hace á uno traición: cualquiera diría que son dos amantes que van caminando uno al lado del otro, agarrados de la mano... ¡Dios me perdone! ¡No creen que los estamos viendo, y mira como se abrazan!

Danglars no perdía uno solo de los movimientos de Fernando, cuyo rostro se descomponía horriblemente por momentos.

—¿Los conocéis, señor Fernando?—dijo. —Sí respondió este con voz sorda—son Edmundo y Mercedes.

—¡Calle!—dijo Caderousse.—¡Y yo que no los conocía! ¡Eh, Dantés! ¡Eh, muchachal! Venid por aquí y decidnos cuando es la boda, porque Fernando es tan estorvado que no nos lo quiere decir.

—¡Quieres callarte!—dijo Danglars fingiendo detener á Caderousse, quien, con la tenacidad de todos los que han bebido de más, se dirigía á interrumpirles su camino.—Trata de ponerte en pie y deja amarse tranquilamente á los enamorados. Oye, mira á Fernando y toma ejemplo; esto sí que se llama ser juicioso.

Quizás este, incitado por Danglars de la misma manera que un toro por los banderilleros, iba al fin á lanzarse sobre su rival, pues, al parecer, se disponía á ello, cuando Mercedes, risueña y alegre, levantó su

linda cabeza é hizo brillar sus refulgentes ojos. Entonces Fernando recordó la amenaza que le había hecho de morir si Edmundo moría, y volvió á caer enteramente desanimado sobre su asiento.

Danglars miró sucesivamente á los dos hombres, el uno embriutado por la embriaguez y el otro dominado por el amor.

—Nada sacaré de estos imbéciles—murmuró—y casi tengo miedo de estar aquí, entre un borracho y un cobarde. He aquí una canalla que se embriaga de vino, cuando únicamente debía embriagarse de odio: he aquí un gran necio á quien acaban de birlarle la novia en su misma presencia, y que se contenta tan solo con lloriquear y quejarse como un chiquillo, y sin embargo, su mirada es torva como la de los españoles, sicilianos y calabreses, que saben vengarse muy bien, poseen unos puños capaces de destruir una cabeza de buey con tanta seguridad como lo haría una cuchilla manejada por el mas diestro carnicero.

Decididamente, la suerte favorece á Edmundo; se casará con la joven, será capitán y se burlará de nosotros, á menos que...—una livida sonrisa se dibujó en los labios de Danglars—á menos que medie yo en el asunto—añadió.

—¡Hola!—continuaba gritando Caderousse medio levantado sobre su asiento y apoyándose en la mesa. —¡Hola, Edmundo!—¿No ves á los amigos, ó es que te has vuelto tan orgulloso que no quieres hablarles? —No, mi querido Caderousse—respondió Dantés no soy orgulloso; soy feliz y opino que la felicidad ciega algunas veces más que el orgullo.

—Eh, ¿qué dices?—dijo Danglars—eso es explicarse como un hombre—dijo Caderousse.—¡Hola! ¡Felices, señores Dantés! Mercedes saludó gravemente y dijo: —Aún no ese mi nombre; en mi país juzgan de mal agüero el llamar á una joven con el nombre de su

prometido antes de que éste sea su marido; por lo tanto, os ruego que me llaméis Mercedes.

—Es preciso perdonar á este buen vecino—replicó Dantes.—¡Caderousse se equivoca con tanta facilidad!...

—¡Conque es cierto que la boda va á tener lugar inmediatamente, señor Dantes!—dijo Danglars, saludando á los dos jóvenes.

—Lo más pronto posible, señor Danglars; hoy nos toman el dicho en casa de mi padre, y mañana á pasado, á más tardar, tendremos la comida de boda aquí, en la reserva; espero que los amigos nos honrarán con su asistencia, por lo cual, contándoos á ambos en el número de ellos, juzgo ocioso manifestaros que estáis convidados.

—¿Y Fernando?—dijo Caderousse sonriendo más liciosamente.—¿Fernando está también convidado? —El hermano de mi mujer es mi hermano—dijo Edmundo.—Mercedes y yo tendríamos el más profundo disgusto si en tales momentos no estuviereis y nuestro lado.

Fernando abrió la boca para responder, pero la voz espiró en sus labios y no pudo articular una sola palabra.

—¡Hoy los dichos, y mañana á pasado la boda! ¡Diablo! ¡Vais muy aprisa, capitán! —Danglars—repitió Edmundo sonriendo—voy á repetirlos lo que hace poco tiempo decía Mercedes á Caderousse: no me deis el título que todavía no tengo, pues tal vez pudiera ser de mal agüero para mí.

—Suplic que me dispenséis—respondió Danglars—solamente decía que íbais muy aprisa. ¡Qué diablo! Hay tiempo de sobra: el Paraiso no se dará á la vela hasta dentro de tres meses lo menos.

—Siempre se apresura uno á ser feliz, señor Danglars; porque cuando se ha sufrido mucho tiempo, apenas se puede creer en la dicha. Pero no es única-

mente el egoísmo el que me hace obrar de este modo; es porque tengo precisión de ir á París.

—¡Ah, ya, á París! ¿Es la primera vez que vais Dantes? —Sí.

—¿Será para algún negocio de importancia? —No es precisamente para mí: es el único encargo de nuestro malogrado capitán Leclerc. ¡Comprendéis, Dantes! Esto es cosa muy sagrada. Por lo demás, estad tranquilo; no me tomaré más que el tiempo indispensable para ir y volver.

—Sí, si, y entiendo—dijo Danglars. Y en seguida añadió en voz baja: —Va á París á entregar sin duda la carta que el gran mariscal le ha dado... ¡Diantre!... ¡La tal carta me sugiere una idea, una excelente idea!... ¡Ah! ¡Dantes, amiguito mío, té no constas todavía en el registro del Paraiso bajo el número primero!

Luego, dirigiéndose á Edmundo, que se alejaba, le gritó: —Buena viaje, Dantes.

—Gracias—respondió aquél volviendo la cabeza y saludándole amistosamente, después de lo cual ambos amantes continuaron su camino tranquilos y gozosos, como dos ángeles que se elevan á las mansiones celestes.

IV

EL COMPLET

Danglars siguió con la vista á Edmundo y Mercedes hasta que los vió desaparecer por uno de los ángulos del fuerte de San Nicolás; después, echando una mirada á su alrededor, divisó á Fernando, el cual había vuelto á caer pálido y trémulo sobre su asiento, mientras que Caderousse balbuceaba una canción biquica,

—¡Hola! Mi buen amigo—dijo Danglars á Fernando—¿he ahí un matrimonio que, á mi entender, no agrada á todos!

—Estoy desesperado—repuso Fernando. —Segun eso, ¡amabais mucho á Mercedes! —La adoraba.

—¿Hacia mucho tiempo? —Desde que la conocí estoy enamorado de ella.

¿Y por semejante frustrería, en vez de buscar el remedio, os arrancáis los cabellos y os desesperáis? ¡Qué diablo! No creía que obrasen así las gentes de vuestro país.

—¿Y qué queréis que haga?—preguntó Fernando. —¿Qué sé yo? ¡Tengo yo acaso algo que ver en eso! Me parece que sois vos, y no yo, el que ama á Mercedes. ¡Buscad—dice el Evangelio—y encontrareis.

—Lo habia encontrado ya. —¿Cómo? —Quería asesinar al hombre; pero la mujer me ha dicho que si sucedía alguna desgracia á su prometido, se suicidaría también.

—¡Bah, bah! Esas cosas se dicen, pero no se hacen. —No conocéis á Mercedes, caballero; en el mero hecho de soltar una amenaza, estoy firmemente persuadido de que la ejecutaría.

—¡Imbécil!—murmuró Danglars.—¿Qué me importa que ella se mate ó no, con tal de que Edmundo no logre ser capitán!

—Y antes de morir Mercedes—replicó Fernando con acento de inmutable resolución—moriría yo primero. —¡Esto sí que se llama amar!—dijo entonces Caderousse con voz cada vez más balbuciente—y amar como yo no he visto nunca. —¡Vaya—dijo Danglars—se me figura que sois un

LOS ABANDONOS MUNICIPALES

GRAVES INTOXICADOS

Ayer ocurrió en Murcia un grave suceso, que demuestra palmariamente un nuevo abandono de los servicios municipales: dos personas estuvieron en inminente peligro de muerte, por haber bebido leche adulterada.

Los señores Jover, padre é hijo, se sintieron gravemente enfermos; gracias á la oportuna llegada del distinguido médico señor Aguilar, pudieron salvarse, no sin grandes esfuerzos del facultativo. Singularmente el señor Jover, hijo, estuvo á las puertas de la muerte.

Hallábase informando en la Audiencia el señor don Juan Antonio Jover, cuando sintió los primeros síntomas de la intoxicación, manifestados con angustias y mareos y un fuerte sabor á plomo en la boca. Cuando llegó á su casa, halló á su padre en igual estado.

En el domicilio de los señores Jover se desarrolló una dolorosa escena: el padre intoxicado, su señora enferma en cama y el hijo venenado también. A última hora de la tarde, pudieron darse por salvadas las víctimas del envenenamiento, después de largas horas de inminente peligro de vida.

Un poco de leche que quedaba en la casa fué enviada al señor químic municipal, para ser examinada: sospéchase que contiene albayalde, según las señales de la presencia de sales de plomo en la intoxicación, pero hasta el informe facultativo nada se puede afirmar.

Del hecho se ha dado cuenta al juzgado, que comenzó enseguida á instruir diligencias.

Una última hora nos dicen, y no tenemos tiempo para comprobar la versión, que hay otras familias que han sufrido también el envenenamiento.

No quisieramos alarmar la población, pero sería criminal ocultar ó velar el suceso, exponiendo á nuevas personas á un fin trágico. Esperamos el informe facultativo del análisis de la leche y el resultado de la labor del activo juzgado de San Juan. El mismo gremio de cabreros, que ejerce con honradez su industria, está interesado en aclarar lo ocurrido, para que las responsabilidades del hecho no caigan sobre todos con injusticia notoria y perjuicio evidente.

Después de esto, excitamos al Sr. Gobernador, como superior autoridad, y al señor Alcalde, como encargado de que el servicio de inspección y sanidad se cumpla, para que obren con energía y no dejen entregada á la especulación criminal, la ignorancia, ó el descuido, la salud y la vida de la población.

Cartera de Murcia

Para «Heraldo de Murcia».—El apreciable colega hace bien en esperar que aclaremos un concepto, que se le antoja turbio, de nuestro artículo de ayer sobre las asociaciones agrícolas, ni al apreciable compañero, ni á los demás colegas nos dirigamos al aludir á «campanas incuvas», pero nosotros colocamos sobre todo el derecho de fiscalización y la libertad de juicio de los periódicos; aludimos á la coacción personal, solapada, que sabemos se hace.

Plomo y plata.—Según la Gaceta Minera y Comercial de Cartagena, el precio de dichos metales actualmente, en depósito de embarque, es el siguiente: Plomo, quintal, 60 reales 75 centimos. Plata, onza, 11 reales 50 centimos.

Traslado.—La Recaudación de Contribuciones de la Zona 7.ª, casco de la capital, ha sido trasladado á la plaza de San Antón, núm. 3.

El general Pando.—Ayer mañana ha visitado al señor Gobernador civil el director general de la guardia civil Excmo. Sr. General Pando.

Audiencia.—Para el día cinco hay señalada en la sección primera, la vista de la causa seguida por el juzgado de San Juan, contra José Jara Pérez, por el delito de rapto.

Defensor señor Cañada, y procurador señor Salvat. En la sección segunda no hay señalamientos hasta el día nueve.

Pérdida.—Desde la plaza de Santa Eulalia, calle de S. Antonio, Plaza de Palacio y Puente, se ha extraviado una cadena con una cruz y dos medallas, una de la Virgen del Carmen y otra de San José, todo de oro.

La persona que la presente en esta redacción, se le agradecerá y gratificará con 50 pesetas por ser recuperado de familia.

Registro civil.—Nacimientos: Juan Vela Jiménez, Daniel Martínez Godoy y María Quercutis Serrano.

Matrimonios: Eusebio Gambín Hortelano con Josefa Ros Campillo. Defunciones: María Díaz García, María García Buendía y Blas García Rodríguez.

Juzgado de San Juan.—Nacimientos: Purificación Pérez Cano. Matrimonios: José Jiménez Grao con María de la Concepción Carcelen.

Defunciones: Pedro Espinosa García, María Minguéz Gil, Josefa Muñoz Pellicer y Eugenio Arce Tomás.

Teatro Circo Villar.—Esta noche se celebrará en el Teatro Circo un gran baile de sociedad y de máscaras, de 12 á 4 de la madrugada.

Se encuentran en esta capital los diputados provinciales don Angel Moreno y don Ginés Paredes Lardín.

La superioridad ha dispuesto se le manifesten las pensiones que fueron concedidas á familias de empleados de la Diputación y que han sido caducadas por dicha corporación, con objeto de resolver respecto de la de doña Concepción Guillén, viuda del portero que fué del Hospital don Ignacio Murcia.

Han ingresado en la Corrección varios individuos á cumplir el arresto supletorio de la multa que se les ha impuesto por usar armas prohibidas.

La Dirección general de sanidad ha remitido al gobierno civil varios vials para la vacunación de los niños pobres.

En una casa de prostitución de Jumilla, ha sido herido de un palo en la cabeza Jesús Gomez Gomez.

El agresor, Enrique Guardiola, ha sido detenido por la guardia civil.

Ha sido destinado al penal de San Agustín el preso en esta cárcel José Andujar Vives.

Se han recibido en el gobierno civil los reglamentos reformados de la sociedad de socorros mútuos El Salvador, domiciliada en Cartagena.

En Totana ha detenido la guardia civil á crancisco Miralles Soler, de Fortuna, vendedor ambulante, por indocumentado y sospechoso.

Ha fallecido en el Palmar á los 80 años de edad don Pedro Espinosa García.

A la afligida familia del finado enviamos nuestro pésame.

Comprobado á diario.—Cuando han fracasado todos los medicamentos, el enfermo que padece del estómago ó de los intestinos debe tomar el Elixir Estomacal de Sais de Carlos y recobrará la salud, porque normaliza las digestiones, abre el apetito y tonifica.

Naranjos y Limoneros (Véase 4.ª plana) ROB XARRIE contra los Herpes. Vinos y cognacs del Marqués de Misa, Jerez VINOS Y COGNACS de D. P. Domecq, Jerez.

Fiestas de Abril

Esta tarde, á las cinco, se celebra en el Ayuntamiento una nueva reunión, para seguir tratando de las fiestas de Abril.

La Junta sardinera dará cuenta de nuevas gestiones muy afortunadas que ha realizado, siguiendo su activa campaña.

Se ruega á cuantas personas se interesen por las fiestas de Abril, que concurran á la reunión.

En cuarta plana.

EL CRIMEN DE ORCIVAL

FIRMA DEL REY

De la Presidencia

Madrid 4 (2'45 t.) Silvela puso á la firma los decretos concediendo honores al nuevo vástago de la princesa de Asturias.

Si es varón se le concede el collar de Carlos III, el Toisón de Oro y la cruz de Isabel la Católica.

Si fuese hembra, la banda de María Luisa.

De Guerra Concediendo la gran cruz de San Hermenegildo al brigadier D. Julián Chacel.

Concediendo la gran cruz del mérito militar, al brigadier don Tomás García Cernuda.

Nombrando al coronel don José López Torrene, jefe de la primera media brigada de cazadores de Gibraltar.

Nombrando jefe de la segunda media brigada al coronel don Antonio Torrejilla Pujol.

De Marina Ascendiendo á capitán de infantería de Marina á don Rafael Barrionuevo.

Ascendiendo á teniente de navío á don Luis Saenz.

BOLSA

Cierre

Madrid 4 (4'45 t. urgente) Contado, 78'40.—Fin, 76'45.—Próximo, 00'00.—Amortizable, 00'00.—Banco, 481'50.—Tabacos, 424'00.—Frances, 33'15.—Libras, 33'44.—Exterior París, 00'00.

EXTRANJERO

Duelo á espada

París 4 Se ha celebrado el duelo á espada entre Gómez Carrillo y Miguel Pardo.

En el tercer asalto fué herido leve y mortalmente en el brazo derecho, Gómez Carrillo. Ambos estuvieron valerosos y serenos, reconciliándose.

Estudios bíblicos Roma 4 Se afirma que Rampolla presidirá la comisión consultiva de estudios bíblicos, que la firmarán cuarenta vocales.

Rampolla acepta el cargo.

ORIHUELA

Luis Rufino Robles

Orihuela 4 (8'20 n.) En el tren de las seis llegó Luis Rufino Robles Ladrón de Guevara, supuesto millonario de Buenos Aires, capturado por la guardia civil en Aguilas.

Lo custodiaba la benemérita de dicho pueblo.

El detenido ingresó en la cárcel, comunicándole.

Con objeto de verle, antes de su llegada se formaron numerosos grupos alrededor de la cárcel, predominando las mujeres.

Desde la estación vino el detenido en carruaje de alquiler.

El extranjero vestía de diferente modo que aquí.

Mañana declarará ante el juez.

Ayer lo hicieron las personas estafadas.

Se comenta con calor el asunto en favor y en contra.

Las opiniones están divididas.

PROVINCIAS

Pidiendo trabajo Valladolid 4 (11 n.) Se presentaron en el Ayuntamiento 1.400 obreros para alistarse para trabajar.

Al saber que solo se podría dar á setetas, vociferaron pidiendo que se alistara á todos ó á ninguno.

Ante el temor que se reprodujera el conflicto, se alistaron todos.

Efectos de un rayo Bilbao 4 (11 n.) En Gantiguir de Arteaga un rayo destruyó la torre de la iglesia y la escuela de niñas.

No hubo desgracias.

Una subasta Zaragoza 4 (11 n.) Los periódicos anuncian la subasta para derribar la casa de la Infanta.

La prensa protesta, excitando á los obreros aragoneses para que no quiten una sola piedra.

Efectos del huracán Berga 4 (7 n.) Un gran huracán rompió los muros del canal de Llobregat.

Las aguas derrumbaron las paredes de las fábricas de aserrar y de electricidad.

Las casillas de consumos fueron lanzadas á gran distancia.

Centenares de árboles fueron arrancados.

Muchas paredes de las habitaciones interiores, fueron derruidas.

Los transeúntes, ante el peligro, se refugiaban en los portales.

Una mujer y su hijito se refugiaron en un arbol.

Fueron arrastrados por las aguas, ahogados.

La ciudad quedó á oscuras.

MADRID

Los carreteros Madrid 4 (12 n.) Una comisión de carreteros huelguistas expuso al alcalde el acuerdo de esperar 24 horas la solución del conflicto.

Añadieron que no esperarían más tiempo.

El alcalde les aconsejó que depusieran su actitud y que trataría de arreglarlo.

Los comisionistas expusieron á sus compañeros el resultado de la entrevista, acordándose reanudar el servicio mañana, sin perjuicio de variar la actitud en el caso que se resolviera su petición perjudicando á sus intereses.

Consejo de ministros

A la entrada Madrid 4 (2'45 t.) Silvela ha manifestado que el Consejo de hoy será puramente administrativo, pues no hay asuntos políticos pendientes.

Nota oficiosa La recaudación Madrid 4 (12 n.) Villaverde expuso el estado de recaudación en Enero de 1903.

Ha aumentado en tres millones y medio.

Monumento alemán Se acordó presentar á las Cortes un proyecto eximiendo del pago de aduanas al material alemán para el monumento que en Málaga se levantará por los alemanes, para las víctimas de la fragata Greyman.

Impuesto de utilidades Se dió cuenta del expediente modificando el impuesto de utilidades referente á la reducción de la contribución territorial que satisfacen las compañías.

Nuevo sello Se aprobó el modelo del nuevo sello, eligiéndose el dibujo del grabador Maurra.

goría inferior inmediata y el turno de traslación para los escribanos de la misma categoría.

El ingreso será por oposición.

Se suprimirán los habilitados de escribanía.

Se facultará para nombrar un oficial auxiliar entre los actuales que reúnan condiciones.

Estos tendrán derecho á ingresar en las escribanías de juzgado de entrada cuando en los turnos no concurren aspirantes con requisitos legales.

Se reducirá el personal de escribanos á uno para juzgados de entrada y ascenso anualmente de 150, dos para los restantes y tres en los juzgados de término.

Cuatro en el juzgado de Bilbao y cinco en el de Barcelona.

Se fijarán reglas para informar en los juzgados y repartimiento de negocios civiles.

También se establecerán penalidades.

BARCELONA

Los tintoreros Barcelona 4 (5 t.) Una comisión de tintoreros huelguistas han visitado al gobernador para protestar de que varios patrones concedan nueve horas de trabajo y otros no.

Hay orden, pero se han adoptado precauciones.

Hay incertidumbre ante el acuerdo que tomen los huelguistas.

Noticia inexacta Es inexacta la detención de varios oradores del mitin del lunes.

Estos abandonaron sus domicilios al saber que se les buscaba.

Reunión Esta noche se reunirán los delegados de las sociedades obreras.

Los libertarios se esfuerzan en conseguir la huelga.

Decreto de prisión Barcelona 4 (12 n.) Se ha decretado la prisión de los oradores del mitin del lunes.

Por qué se negaron Varias sociedades publicarán un documento consignando los motivos que les impulsaron á negarse á reanudar el paro.

La huelga de Reus Reus 4 (12 n.) La huelga está sin esperanza de arreglo.

El alcalde ha admitido las dimisiones de los que se negaron á encender los faroles.

También han dimitido los municipales que se les encargó este servicio.

La cuestión de Marruecos

Telegrama oficial Madrid 4 (4'15 t.) Cologen telegrafía diciendo que circula en Fez el rumor que la kábila Benicoran capturó al Roghi.

La kábila Rista la atacó, intentando rescatarlo.

El ministro de la guerra del sultán dificulta la captura.

Lo que dice la prensa Madrid 4 (12 n.) La prensa de la noche publica despachos de Tánger, diciendo, con referencia al correo especial que recibió Cologen, que al Roghi lo capturó la kábila Benicoran, precediendo una lucha en la que los imperiales tuvieron 1.000 bajas que les causó la vanguardia.

Oficialmente sólo se sabe lo telegrafado.

Los informes particulares insisten en la prisión del Roghi.

Un telegrama de Tánger dice que los imperiales se admiran del valor con que luchó el pretendiente; recorriendo á caballo toda la línea al galope, alentando á sus huérfanos y disparando con su tercera 16 tiros.

La victoria de los imperiales

Tánger 4 Se confirma la victoria de los imperiales.

El combate se libró el día dos en la madrugada, corriendo la sangre á torrentes.

Además de los cañones y todo el material de guerra que habían cogido anteriormente los rebeldes, el ministro de la Guerra se apoderó de la tienda del pretendiente, donde halló una caja con muchos documentos y varias cartas de muchos notables de Fez, manifestando el Roghi su adhesión é indicándole la topografía de Fez, las puertas por donde debía entrar y los puntos estratégicos que le convenía ocupar.

Le prometían un millón de duros si conseguía destruir al emperador y 12.000 hombres armados si venía en una gran batalla.

El ministro concede extraordinaria importancia al hallazgo.

Los moros de Fez están aterrados por las consecuencias que pueden sobrevenirles.

A los quintos de 1903

LA NACIONAL

ASOCIACIÓN DE PADRES DE FAMILIA DE ESPAÑA

REEMPLAZO DE 1903.—CONTRATOS A 750 PESETAS

Por dicha cantidad depositada en el Banco de España, Casa de Banca ó Comercio de confianza para ambas partes en concepto de Depósito voluntario transmisible y á nombre de la persona que contrate. LA NACIONAL redime á metálico (1.500 pesetas) al mozo, que con arreglo al número obtenido en el sorteo, le corresponda prestar servicio activo permanente en el Ejército, ó en cualquier época, de los 12 años que entre activo y reservas dura el servicio militar, si resulta excedente del Cupo.

LA NACIONAL abonó el pasado año en Murcia y por medio de esta Representación, 151.500 pesetas, importe de la redención de 101 mozos asociados.

De las muchísimas personas que contrataron el pasado año y que han recibido 1.500 pesetas, LA NACIONAL se honra con nombrar á los señores siguientes, de Murcia: D. José Servet Magenis, propietario; D. Vicente Mazón, propietario; D. Pedro Guajarro, Gerente de la Empresa de Contribuciones; D. Facundo Grech, Comisionista; D. Pedro Morales, Profesor del Seminario de San Fulgencio; D. Antonio García Ponce de León, Comisionista; don D. José Camilo Gómez, Profesor de Música; de la Nora (Murcia): D. Ginés Abellán; Comerciante; de Lorca: D. Francisco Morales Pérez, Comercio, calle Santiago; de Abanilla (Murcia): Viuda é hijos de Mira, fabricantes de harinas; que son una garantía de la seriedad que en sus operaciones observa LA NACIONAL.

Los contratos han de pactarse antes del 8 de Febrero próximo, fecha señalada para el sorteo. Para informes, dirigirse al Representante en Murcia y su provincia (excepto Cartagena): D. Andrés Sánchez Navarro, Apóstoles, 7, Murcia.

NOTA.—Entre las muchas personas que han contratado en el presente reemplazo figuran los nombres siguientes: D. José M.ª Molina, Cura párroco de San Juan, de Murcia.—D. Juan Antonio Alemán, Proprietario, de idem.—Sra. Viuda de Sierra, de idem.—D. Pedro Morales, Profesor del Seminario de San Fulgencio, de idem.—Sr. Administrador de los Baños de Alhama.—D. José Navarro, Carmen 3, Mazarrón.

puntas de las bayonetas, y 86 prisioneros encadenados.

Se desconoce el punto fijo del paradero del Roghi, después de la fuga.

Unicamente se sabe que impuso diez mil duros de multa á los judíos de Beddu, por llamarle padre de la burra.

Estos se negaron á pagar y el Roghi encarceló á veinte de ellos.

Muley Araf Tanger 4 Muley Araf se embarcó en el Pafra Ajerud, vapor imperial.

Va á robustecer la autoridad imperial entre las kábilas de la frontera de Argelia, que están efervescentes.

LA POLÍTICA

Lo que dice Silvela Madrid 4 (2'15 t.) Silvela ha manifestado que la huelga de Reus continúa sin arreglo.

Creo que se someterá esta cuestión á la Federación general obrera para que proponga las bases de la solución.

Respecto á la huelga de Barcelona, hoy han circulado rumores de que se ha producido el paro general, pero se han desvanecido en seguida.

Solo sigue pendiente de arreglo la huelga de obreros tintoreros.

Los liberales A las seis de la tarde se reunirá la comisión electoral de los liberales para dar cuenta de las gestiones practicadas y proseguir los trabajos comenzados.

La familia de Sagasta El conde de Romanones acompañará mañana á Guadalupe á la familia de Sagasta, que vá á dicha población con objeto de asistir á los funerales que se han de verificar por el eterno descanso del alma del difunto jefe del partido liberal.

Montero y Romanones Esta tarde conferenciarán Montero Rios y Romanones para ponerse de acuerdo sobre lo que ha de tratarse en la reunión que han de celebrar mañana los exministros liberales.

La trata de blancas Madrid 4 (4'15 t.) El ministro de Gracia y Justicia señor Dato, prepara una real orden creando en provincias delegaciones del patronato central sobre la trata de blancas.

La Deuda exterior El ministro de Hacienda señor Villaverde ha confirmado la noticia de que existen negociaciones con el Banco de España y el Crédito Lynés, para que este último establecimiento se encargue de pagar el cupón de los tneadores de la Deuda exterior.

Mitin republicano Madrid 4 (5 t.) Al mitin republicano que se celebrará el domingo próximo en Alcalá de Henares, asistirán los señores Salmerón, Muro, Labra y Pallarés.

Moret y Romanones En el mes de Marzo próximo, harán un viaje á Sevilla los señores Moret y Romanones.

Reunión de exministros Como ya se encuentra el señor Moret restablecido de su enfermedad, mañana se verificará la aplazada reunión de exministros liberales.

El duque de Tetuan Se ha agravado en su enfermedad, haciendo temer un pronto y funesto desenlace, el duque de Tetuan.

Viaje de Canarias Con objeto de celebrar un mitin de propaganda de la política que defiende, en breve marchará á Santander el señor Canalejas.

El descanso dominical Los dependientes de comercio han recogido 14.000 firmas para una solicitud que han elevado al rey, pidiendo el descanso dominical.

Tratado de comercio El ministro de Estado señor Abarzuza

tiene el proyecto de emprender en breve plazo negociaciones con el gobierno de la República Argentina, para dar más impulso á nuestro comercio en las Repúblicas hispano-americanas.

Alcalde de Caravaca Ha sido nombrado alcalde de Caravaca don Julián Martínez Iglesias.

Los exministros liberales Madrid 4 (12 n.) La reunión de los exministros liberales ha sido aplazada nuevamente.

Se verificará el viernes. El motivo del aplazamiento obedece á la ausencia del conde de Romanones que tiene que ir mañana á Guadalupe acompañando á la familia de Segasta.

Se cree que en la reunión del viernes se firmará el programa sin que se hable nada de jefatura.

Esto se considera que será una especie de modus vivendi que durará hasta que las circunstancias y los hechos resuelvan todos los problemas.

General fallecido Ha fallecido el teniente general don Baltasar Hidalgo.

En un círculo republicano Madrid 5 (2 m.) En el círculo Fraternidad republicana, se presentaron delegados para impedir que Morayta diera su anunciada conferencia.

Los concurrentes hicieron una ruidosa protesta.

Morayta se impuso y dió la conferencia, atacando á los frailes y pidiendo el servicio militar.

ALMONEDA, el domingo, 8, último día, por ausencia. Poesla Zorrilla, 9, primera plana.



La más perfecta y suave de todas las aguas purgantes naturales, contra: Estreñimiento, Congestiones, Embarazo gástrico, Obesidad, Hemorroides, Artritis etc.

Exigir en la etiqueta y tapón el nombre de Andreas Saxlehner, Budapest

FONDA Y RESTAURANT NIETO TRAPERIA.—MURCIA PARA HOY.—Amorosa: Tortilla gallega, ternera italiana, biféte c.n. patatas, pastillitos de chantilly.

Comida: Sopa juliana, merluza salsa tártara, pollos á la marengó, rosmouton con betros, baldines de arroz.

MADERAS Completo surtido en pino, maderas finas exóticas y del país y chapas y molduras.

Carlos García Tudela Almacén en CARTAGENA plaza del Parque

A LOS QUINTOS DEL REEMPLAZO DE 1903 Por 750 pesetas depositadas en el Banco de España ó casa de banca designada al efecto, se redime del servicio activo antes del sorteo.

«La General en España», es la sociedad que más garantías ofrece á sus abonados. Los depósitos se constituyen á nombre de los interesados.

Para más detalles al representante en Murcia, don Manuel Pérez, Soledad, 5.

JOSÉ EDUARDO REY Marina 19.—LA CORUÑA Comisiones y Representaciones.

INSTITUTO DE VACACIONES con linfa de vaca.—COW-POX.—Estelita título, que cuenta 20 años de existencia, se halla á la altura de los mejores de Europa, siendo cada día más solicitada la vacuna que cultiva, por ser ésta de inmejorables condiciones y producir constantemente éxito seguro é inofensivo.—Se vacuna todos los días de TRES A CUATRO DE LA TARDE.—Cada estuche contiene un vacinostilo.—Remítase por correo, franco de porte, previo pago, y se hacen contratos con las corporaciones.—Se expenden terneros vacunados. Los pedidos y correspondencia á DON JUAN ANTONIO MARTINEZ, Calle de Zoco, MURCIA.

Imprenta de EL LIBERAL, Crédito Público y

Descubrimiento importantísimo



Dr. A. Charles Lambert

Por fin llegó a España la especialidad única en su género, del eminente Doctor Mr. A. Charles Lambert, de París. Dicha celebridad analizando una infinidad de hierbas medicinales de la India, y después de un profundo estudio sobre las enfermedades venéreas y sífilíticas, ha encontrado el medio de curarlas radicalmente, no sólo sin hacer uso del mercurio, sino que combate las enfermedades contraídas por el uso de dicha sustancia. El tratamiento es sencillísimo y las fórmulas son puramente vegetales, pues en su composición solo entran hierbas medicinales de la India. Estas fórmulas las presenta en las formas siguientes: Las Píldoras Charles Lambert, que curan las purgaciones, estrecheces de la uretra, flujo blanco de la mujer y gota militar. La Inyección Charles Lambert, que debe usarse al mismo tiempo que las píldoras, para que la curación sea más radical y pronta. El Elixir Charles Lambert es un gran medicamento, eficazísimo para la completa destrucción de todo bacilo sífilítico. Con su uso se purifica la sangre impura, dejándola en su estado normal, libre de todo virus, dando salud e inmunidad para evitar la reproducción de tan terrible enfermedad. Este Elixir debe tomarse como complemento del tratamiento, una vez que los efectos ó sea la purgación, hayan desaparecido. Precio de las Píldoras, ptas. 4,50. La Inyección, 3,80 y el Elixir, 3,80. De venta en todas las buenas farmacias y en la de A. Ruiz Selguer, Murcia. Para cualquier duda que se presente consúltese al inventor, Aragón 402, Barcelona.

EL CORSÉ PARISIEN Esta casa confecciona a la medida más de cien modelos variados, todos de alta novedad, garantizando su resultado. Además ofrece grandes surtidos en telas, ballenas y artículos propios para esta clase de confecciones. MANUEL GONZÁLEZ 6, San Cristóbal, 6 (frente a Correos).—MURCIA

La General en España 750 pesetas depositadas antes del sorteo en una casa de banca, es lo suficiente para que la sociedad de quintas La General en España redima a metálico ó entregue 1.500 PESETAS al abonado que le haya correspondido ser soldado. Representante exclusivo en la provincia de Alicante JOSÉ LAUGUCHA ROYO Oficinas: calle del Parque, 16.—ALICANTE

SUAVER CIRUJANO DENTISTA Conde del Valle, 42 ANTES FARMACIA En este acreditado gabinete, se construyen dentaduras y aparatos de todos sistemas, por difíciles que sean. En operaciones quirúrgicas, tiene demostrado ya, que está a la altura de los más notables.

Compañía valenciana de navegación El día 19 del corriente saldrá para Barcelona, el vapor SAGUNTO, dotado de alumbrado eléctrico y gran confort, de donde saldrá todos los miércoles con dirección a Aguilas, partiendo de este punto, todos los viernes para Cartagena, desde donde saldrá nuevamente para Barcelona todos los lunes. Consignatarios: D. Joaquín Cayuelas, Carmen 29 y D. Rafael Arques, Puerta del Muelle, Cartagena.

Vigas de hierro Se acaba de recibir una buena partida en el almacén de hierros de Juan Pedro Navarro, las que se darán a precios arreglados. Calle de la Reina.—Murcia FONDA RESTAURANT AMAT E HIJO SERVICIO PERMANENTE CALLE DEL PRÍNCIPE ALFONSO, 32 (ANTES TRAPERÍA) Este establecimiento está situado en el punto más céntrico de la población, al lado del Casino, con lujosas habitaciones a la Trapería, no hay mesa redonda. Precios módicos. Coches a todos los trenes.

El Crimen de Orcival por EMILIO GABORIAU Su ademán al entrar parecía colérico. —¡Vaya una ideal exclamó sin saludar a nadie.— ¡Os parece regular enviarme a buscar con esa muchacha insolente, que me ha traído casi por fuerza? Pero madama Charman se había lanzado sobre su antigua amiga y que quisiera ó no, la estrechaba ya contra su corazón. —¡Os enfadáis—le decía—cuando yo creía que me daríais las gracias? —¡Por qué? —Porque os reservo una sorpresa. No soy ingrata; habéis venido ayer a pagarme y quiero que aprovechéis una ocasión magnífica; he recibido un terciopelo, clase superior doble anchura... —¡Y vale eso la pena de incomodarme? —¡A treinta francos! ¡Precio desconocido! —Sin duda queréis burlaros de mí. ¡Terciopelo en el mes de Julio! —¡Vais a ver! —No tal; me aguardan para ir a comer a Asnières, y por lo tanto... —¡Iba a retirarse, a pesar de los esfuerzos de madama Charman, por lo que le pareció a Mr. Lecoq indispensable intervenir. —No me engaño—exclamó.—Creo que es miss Jenny Fancy a quien tengo el honor de hablar.

Miróle ella, mitad curiosa, mitad sorprendida, y dijo: —Y vos, ¿quién sois? —¡Cómo! ¿Habeis perdido hasta ese punto la memoria? ¿No me reconocéis? —No tal. —Sin embargo, he sido uno de vuestros admiradores y hasta he tenido el honor de almorzar con vos un día; cuando vivías cerca de la Magdalena, en tiempos del conde. Quitóse un momento las gafas como para limpiarse los ojos, pero en realidad para dirigir una mirada furiosa a madama Charman, que le entendió perfectamente y se retiró. —Yo era amigo de Tremorel en aquella época—dijo Lecoq—y a propósito, ¿hace mucho que no tenéis noticias tuyas. —Le he visto hace ocho días. —Entonces sabréis la horrible historia... —No; ¿qué le pasa? —¡Cómo! ¿No sabéis nada? ¿No leéis periódicos? Pues si no se habla de otra cosa en París desde hace cuarenta y ocho horas! —¡Hablad, hablad. —Ya sabéis que después de su bancarota se casó con la viuda de un amigo suyo; todo el mundo le creía feliz en su matrimonio; pero no debía serlo, porque ha cosido a su mujer a puñaladas. Miss Fancy palideció debajo de la espesa capa de colorete que cubría sus mejillas. —¡Es posible!—balbuceó. Pero al decir esto no mostró gran sorpresa, y monsieur Lecoq pudo observarle de sobra. —Tan posible—dijo—como que a estas horas está preso y que no tardará en comparecer ante un tribunal que le condenará. El Padre Plantat observaba a Jenny y aguardaba

UNICOS PRODUCTOS A BASE DE HIGADO DE BACALAO ENSAYADOS Y APROBADOS POR LA ACADEMIA DE MEDICINA DE PARIS VINOS Y JARABE DESPINOY DE EXTRACTO PURO DE HIGADO DE BACALAO ***** Fáciles de tomar, de sabor agradable, sin olor ***** ***** su mayor superior al aceite.—De eficacia segura ***** El jarabe se recomienda especialmente para los niños delicados ó raquíticos —De venta en todas las farmacias. DEPÓSITO GENERAL Y VENTA AL POR MAYOR Alfredo Niera é hijos, Ingenieros Ronda San Pedro, 36, Barcelona.

LA ESTRELLA SOCIEDAD ANÓNIMA DE SEGUROS Capital: 10.000.000 de pesetas. Valores depositados en garantía: 12.000.000 Administradores, Depositarios y Banqueros Bancos de Cartagena, Banco Asturiano de Industria y Comercio, Banco de Gijón Seguros marítimos Seguros contra incendios Domicilio social: Banco de Cartagena.—Sub-director en Murcia, D. José Clemares Illán, San Pedro, 51.

LA PRENSA Agencia de anuncios Calle Mayor, 1.—Teléfono 123 LA MAS CÉNTRICA DE MADRID Se encarga de toda clase de anuncios para los periódicos de Madrid, provincias y extranjero, haciendo grandes descuentos. Exclusiva para los anuncios de los Tranvías de la Compañía Eléctrica Madrileña de Tracción. Cuenta con una sección especial para esquelas de defunción, novenario y aniversario, a precios muy reducidos, y publicándose en dos ó tres periódicos de Madrid, hace mayores descuentos. Se remiten gratis tarifas de precios con combinaciones muy económicas a todo el que las pida.

IMPORTANTE En el deseo de que la información telegráfica de EL LIBERAL, en Murcia, sea lo más completa posible, hemos establecido en varios puntos, entre ellos CARTAGENA, LA UNION, ALICANTE, CREVILLENTE, ORIHUELA y otros un servicio especial postal y telegráfico de esquelas mortuorias y de aniversario, para lo cual, los solicitantes podrán dirigirse a nuestros Corresponsales: en Cartagena, señor Pujalte, S. Vicente, 33, y Sra. Vda. de Alcaraz, hasta las dos de la madrugada; en La Unión, a D. Alfonso Ros, hasta las doce de la noche; en Alicante, a D. Pascual Orozco, hasta las diez de la madrugada; en Crevillente, a D. Ramón Torres, hasta las seis de la tarde, y en Orihuela, a D. José M. Saravia, calle Santiago, hasta las nueve de la noche, quienes están provistos de tarifas de precios verdaderamente económicas. En Murcia, se admiten encargos en la Administración de este periódico, hasta las cuatro de la tarde para la edición de la noche, y para la edición de la mañana, hasta las tres de la madrugada.

El Liberal, en Barcelona El Liberal, en Sevilla El Liberal, en Bilbao prolongaciones todos de El Liberal, en Madrid lo mismo que El Liberal, en Murcia, se hallan de venta en la Administración de este periódico al precio corriente de 5 céntimos.

¡A LOS QUINTOS DE 1903! ASOCIACION MUTUA DE REDENCION A METALICO Bordadores, 2, pral., esquina a Mayor, 32, Madrid Los padres de los individuos alistados para el reemplazo actual, pueden redimir a sus hijos depositando 700 pesetas en el Banco de España, y con el resguardo inscribiéndolos en esta ASOCIACION, única que por dicha cantidad asegura la libertad del servicio militar activo durante los doce años de la quinta. Representantes en las capitales y cabezas de partido. Representantes en: MURCIA, D. Maximino Ruiz, procurador, San Nicolás, 7.—CARTAGENA, D. Juan Santa Valero, Villalba Larga, 3.—CARAVACA, D. Juan Guerrero, procurador.—CIEZA, D. Ricardo Oliver, procurador.—LA UNION, D. Antonio Ruiz, embaajador del Ayuntamiento.—LORCA, D. Juan J. Soriano, procurador.—MULA, D. Juan González, procurador.—TORTANA, D. Antonio de Rojas, procurador.—YECLA, D. Francisco Gómez, procurador.

ALMACÉN DE Efectos navales y efectos para minas Hierros, aceros, maderas, cementos, cales y cristal plano, de JOAQUIN MORALES LLORCA AGUILAS

OBRAS DE D. José Trinchant y Fornés Unitarismo y Federalismo. 3.ª edición.—Precio: 2 pesetas. Pi y Margall ante el Regionalismo, la federación y la unidad de la patria.—Precio: UNA peseta. Los pedidos pueden hacerse en Madrid, Librería de Fernando Fé, Carrera de San Jerónimo, 2, y a D. Alfredo Trinchant, Argumosa, 7, duplicado, principal.—En Murcia: en la Administración de este periódico.

Naranjos y Limoneros GRANDES VIVEROS DE PLANTAS Los acreditados y conocidos floricultores, Andrés Gambín y José de la Asunción, ofrecen a su numerosa clientela, y al público en general, NARANJOS Y LIMONEROS bordes é insertos en toda clase de frutales, como igualmente arbustos propios para alamedas y jardines. Todas estas plantas llamarán generalmente la atención por su gran desarrollo y buena calidad. Dirección: ANDRÉS GAMBÍN ALCANTARILLA

Automóviles - Bicycletas La cursoral y representación para España de Cycles «Clement» y C.ª de Pneumáticos Dunlop, ha sido adquirida por la casa Santos Hermanos, Arenal, 22, duplicado, Madrid, por disolución de la Sociedad Delgado Hermanos y C.ª Los pedidos de bicicletas, automóviles, bicicletas con motor, neumáticos y accesorios de todas clases pueden dirigirse a la indicada casa que facilitará catálogos a cuantas personas lo deseen. Santos Hermanos.—Arenal, 22, duplicado, Madrid.

Table with 2 columns: City (Barcelona, Murcia) and Tariff details (Articles, Notices, Advertisements, Mortuary notices).

Clínica privada DEL DR. CLAUDIO HERNÁNDEZ ROS OPERACIONES QUIRÚRGICAS Asistencia a los operados hasta su curación. Carretera de Alcantarilla.—MURCIA

Fábrica de sellos de caucho DIEGO RUS LATORRE Plaza de Caballos, 14, y Crédito Público, 1 MURCIA

Agencia Internacional de Anuncios Haenstein y Vogler Calle Fernando VII, 2.—Barcelona Se encarga de la inserción de anuncios en todos los periódicos, revistas, etc., de España y del extranjero, concediendo grandes rebajas sobre sus precios de tarifa. Presupuestos y toda clase de informes referentes a publicidad, a petición. Sucursales y Agencias en Berlín, Hamburgo, Viena, Roma, Milán, París y todos los grandes centros de Europa. Departamento especial para anuncios en el extranjero. SERVICIO RÁPIDO Y CONCIENZUDO

Depilatorio VENUS No tiene rival para la desaparición del vello y suavizar el cutis dando la frescura de la juventud. De venta en todas las farmacias 5 PESETAS FRASCO Por mayor: J. LL. Prunés, Barcelona

ANUNCIOS Reclamos y noticias para los periódicos de Madrid, provincias y extranjero, se reciben en la SOCIEDAD GENERAL DE ANUNCIOS DE ESPAÑA, calle de ALCALÁ, 6 Y 8, ENT.º Se remiten tarifas a quien las pida, con combinaciones de varios periódicos reunidos, a precios muy económicos. También de reciben Esquelas de defunción y aniversario ALCALÁ, 6 y 8, ENT.º TEL.º 517 MADRID

Table with 3 columns: City (Barcelona, Madrid, Bilbao, Sevilla) and Tariff details (Articles, Notices, Advertisements, Mortuary notices).

VAPORES FRUTEROS Compañía cartagenera DE NAVEGACION Alberto Ries.—Valencia Servicio regular de VAPORES Vapor SAN ISIDORO cargará el jueves 5 de febrero, con destino a Londres y Amberes.

Vapor RUBY para Londres y Amberes, saldrá el sábado 31. Vapor OSMANLY para Glasgow, saldrá el lunes 1 de febrero. Vapor BINGEN para Bremen, saldrá el lunes 1 de febrero. Vapor GATHERNO para Hamburgo, saldrá miércoles 4. Vapor SAPPHIRE para Londres, saldrá viernes 6. Agente: MIGUEL NIRO Lucas, 7, MURCIA.

Línea de vapores fruteros MAC ANDREWS y C.º Servicio regular para Londres, Amberes, Hamburgo, Glasgow, Liverpool MURCIA Vapor CAMPEADOR para Londres, cargará el sábado 7 del corriente. Vapor ARANA, para Hamburgo, cargará el sábado 7 del corriente. Vapor ADRIA para Glasgow, cargará el lunes 9 del corriente. Ficta, i chelín. Agente: R. Castellanos, Marin Balde, 1, Murcia.

Folleto de EL LIBERAL (Murcia) [69] El Crimen de Orcival por EMILIO GABORIAU Su ademán al entrar parecía colérico. —¡Vaya una ideal exclamó sin saludar a nadie.— ¡Os parece regular enviarme a buscar con esa muchacha insolente, que me ha traído casi por fuerza? Pero madama Charman se había lanzado sobre su antigua amiga y que quisiera ó no, la estrechaba ya contra su corazón. —¡Os enfadáis—le decía—cuando yo creía que me daríais las gracias? —¡Por qué? —Porque os reservo una sorpresa. No soy ingrata; habéis venido ayer a pagarme y quiero que aprovechéis una ocasión magnífica; he recibido un terciopelo, clase superior doble anchura... —¡Y vale eso la pena de incomodarme? —¡A treinta francos! ¡Precio desconocido! —Sin duda queréis burlaros de mí. ¡Terciopelo en el mes de Julio! —¡Vais a ver! —No tal; me aguardan para ir a comer a Asnières, y por lo tanto... —¡Iba a retirarse, a pesar de los esfuerzos de madama Charman, por lo que le pareció a Mr. Lecoq indispensable intervenir. —No me engaño—exclamó.—Creo que es miss Jenny Fancy a quien tengo el honor de hablar.

Miróle ella, mitad curiosa, mitad sorprendida, y dijo: —Y vos, ¿quién sois? —¡Cómo! ¿Habeis perdido hasta ese punto la memoria? ¿No me reconocéis? —No tal. —Sin embargo, he sido uno de vuestros admiradores y hasta he tenido el honor de almorzar con vos un día; cuando vivías cerca de la Magdalena, en tiempos del conde. Quitóse un momento las gafas como para limpiarse los ojos, pero en realidad para dirigir una mirada furiosa a madama Charman, que le entendió perfectamente y se retiró. —Yo era amigo de Tremorel en aquella época—dijo Lecoq—y a propósito, ¿hace mucho que no tenéis noticias tuyas. —Le he visto hace ocho días. —Entonces sabréis la horrible historia... —No; ¿qué le pasa? —¡Cómo! ¿No sabéis nada? ¿No leéis periódicos? Pues si no se habla de otra cosa en París desde hace cuarenta y ocho horas! —¡Hablad, hablad. —Ya sabéis que después de su bancarota se casó con la viuda de un amigo suyo; todo el mundo le creía feliz en su matrimonio; pero no debía serlo, porque ha cosido a su mujer a puñaladas. Miss Fancy palideció debajo de la espesa capa de colorete que cubría sus mejillas. —¡Es posible!—balbuceó. Pero al decir esto no mostró gran sorpresa, y monsieur Lecoq pudo observarle de sobra. —Tan posible—dijo—como que a estas horas está preso y que no tardará en comparecer ante un tribunal que le condenará. El Padre Plantat observaba a Jenny y aguardaba

un rapto de desesperación, un ataque de nervios... ¡Error! Aquella mujer aborrecía al conde de Tremorel, le odiaba como odian esas aventureras, con la sonrisa en los labios, sacándole todo el dinero que podía y deseándole todo género de desgracias; así, pues, lejos de sentirlo, miss Fancy lanzó una carejada. —Me alegro por Tremorel—dijo.—¿Para qué me dejós? Y por ella también. —¿Por ella? —¡Claro! ¿Por qué engañaba a su marido? ¿Por qué me robó a Héctor? ¡Una mujer casada y rica! En fin, el conde era un miserable; bien lo había yo dicho. —Y yo también. Cuando un hombre se conduce con una mujer como el conde se ha conducido con vos, está juzgado. —¿Verdad que sí? —No me sorprende su conducta, porque habeis de saber que el asesinato de su mujer es el menor de sus crímenes. Ha intentado hacer recaer la culpa sobre un inocente... —No me asombra. —Acusa a un pobre diablo, tan ajeno al asunto como vos y como yo, pero que será sentenciado a muerte, porque se empeña en no decir donde pasó la noche del miércoles último. Mr. Lecoq había pronunciado estas palabras con tono ligero, pero lento, para poder juzgar del efecto que producían. El efecto fué tal, que miss Fancy vaciló. —¿Sabeis quien es ese hombre?—preguntó con voz trémula. —Según los periódicos, un pobre jardinero de su casa. —¿Un hombre bajito, moreno, con cabellos negros y apiastados? —Sí, creo que sí. —Que se llame... Aguardad, se llama... Guespín.

—¡Ah! ¿Le conocéis? Fancy calló; veíase que se arrepentía ya de haber hablado tanto. —¡Bah!—dijo por fin—diré lo que sé; si Tremorel es un infame, yo no lo soy, y no puedo consentir que se corte la cabeza a un inocente. —¡Hola! ¿vos sabéis algo? —Lo sé todo. Hace ocho días que Héctor, que ya no quería verme, me escribió dándome una cita para Melum. Fué, y almorzamos juntos; entonces me dijo que se aburría, que su cocinera se casaba, que uno de sus criados estaba enamorado de ella, y que era capaz de presentarse en la boda y dar un escándalo. —¡Ah! ¿Os habló de la boda? —Ya lo creo; parecía preocuparse mucho de ella; me dijo que no sabía cómo evitar el escándalo que prevía, y yo le aconsejé que alejase al muchacho con alguna comisión aquella noche. Reflexionó un momento y me dijo a voces: —Tienes razón, ya he encontrado el medio; no le diré con anticipación nada; pero la noche de la boda le daré un encargo cualquiera para ti, diciéndole que es cosa de que no quiero que se entere mi mujer. Tú te disfrazarás de mujer de pueblo y vas a esperarle al café de la plaza del Chalelet, entre nueve y media y diez de la noche. Para que te conozca, te pondrás en la mesa más próxima a la puerta, y entregaré un paquete, tú le invitas a tomar algo, le emborrachas si puedes y le paseas por las calles de París hasta la madrugada. Miss Fancy se expresaba lentamente, como si quisiera recordar las mismas palabras de Tremorel. —Y vos que sois mujer de ingenio, ¿habeis creído en esa historia del criado celoso? —No; pero creí que se trataba de alguna aventura amorosa suya, y no me pesaba ayudar a engañar a la mujer que tanto mal me hizo.

—¿De modo que obedecisteis? —Punto por punto. Todo pasó como Héctor había previsto. A las diez llegó el criado, me tomó por otra criada y me dió el paquete; yo le ofrecí un bol de poche, después él me ofreció otro... Es un muchacho muy amable. Se pasa bien el tiempo a su lado. Sabé tantas historias... —¡Adelante, adelante! ¿Y después? —Después, vase va y vase viene; a las once ya no sabía donde estaba y hablaba de llevarme a la boda para bailar conmigo; yo entonces le dije que siendo galante debía acompañarme a mi casa, y me le llevé por los Campos Elíseos, le hice entrar en otro almacén de vinos de la calle de Rivoli, y a las dos el pobre diablo cayó desplomado sobre un banco, junto al Arc del Triunfo, y allí le dejé dormido. —¿Y vos qué hicisteis? —Me volví a mi casa. —¿Y el paquete? —Tenía orden de arrojarle al Sena, pero se me olvidó. Yo había bebido casi tanto como el jardinero, y olvidé este detalle; le llevé a mi casa y allí está. —¿Pero le habeis abierto? —Ya lo creo. —¿Qué contiene? —Un martillo, otras dos herramientas y un cuchillo. La inocencia de Guespín era ya evidente. —¡Vamos!—dijo el Padre Plantat—Guespín se la salvado. Ahora no olvidemos. Lecoq le interrumpió; ya sabía lo que deseaba, por lo que cambiando de tono y tomando el aspecto severo del hombre de autoridad, repuso: —Hija mía, acábais de salvar a un inocente; pero lo que me habeis dicho a mí teneis que repetírselo al juez de Corbeil, y para que no os extraviéis en el camino os daré un guía.